

令和2年6月12日

魚沼市議会議長 遠藤 徳 一 様

議会改革特別委員会

委員長 志 田 貢

議会改革特別委員会調査報告書

本委員会は、所管事務について下記のとおり調査したので、魚沼市議会会議規則第110条の規定により報告します。

記

- 1 調査事件名 (1) 委員会のインターネット映像配信について
(2) その他

- 2 調査の経過 6月12日に委員会を開催し、上記案件について協議した。
委員会のインターネット映像配信については、6月定例会の常任委員会で録画試行を行い、次回の委員会で検討することとした。
その他で、閲覧用議案書の貸出しについて、外部モニターによる議場内の映像配信について及び令和2年度中学生議会について事務局から報告を受け質疑を行った。

議会改革特別委員会会議録

1 調査事件

(1) 委員会のインターネット映像配信について

(2) その他

2 日 時 令和2年6月12日 午前10時

3 場 所 本庁舎 3階 委員会室

4 出席委員 星野みゆき、大桃 聡、大平恭児、富永三千敏、志田 貢、大平栄治、
佐藤 肇、関矢孝夫、本田 篤、(遠藤徳一 議長)

5 欠席委員 なし

6 説明員 なし

7 書 記 佐藤議会事務局長、高橋主任

8 経 過

開 会 (10:00)

志田委員長 定足数に達していますので、ただいまから、議会改革特別委員会を開会します。
それでは、これから審議に入ります。

(1) 委員会のインターネット映像配信について

志田委員長 日程第1、委員会のインターネット映像配信についてを議題とします。資料が
配付されていますので、事務局より説明を求めます。

高橋主任 (資料「委員会インターネット映像配信について」により説明)

志田委員長 ただいまの説明に質疑等はありませんか。

関矢委員 予算についてですが、月単位の金額になっていますが、本会議はどのような契約
になっていますか。1年を通して12か月分の契約をしていますか。

高橋主任 年間で契約をしています。

関矢委員 そうすると、本会議のない月も、要は月単位の金額に12掛けた金額を支払って
いるということでしょうか。

高橋主任 はい、その通りです。ビデオオンデマンドのサービスが継続されていますので本
会議が無い月でも同じ額を支払っています。

関矢委員 そうすると今回の常任委員会の配信もやろうとすると、1年分の金額を支払うこ

とになるということでしょうか。

高橋主任 その通りです。

関矢委員 まだ契約はしていないんですね。

高橋主任 契約はまだしてありません。

関矢委員 これから、テスト映像を撮ったり内部調査をやろうと計画をした場合には、その月から年度末までの支払いになるということでしょうか。

高橋主任 契約した月から年度末までの支払いになります。

本田委員 今、本会議の映像編集をしてもらっている会議録センターさんの契約は1年毎に契約を締結しているのでしょうか。要は解約することもできるのかということなんですが。

高橋主任 年間契約をしていますので中途解約はできませんが、その後は年度当初に契約を締結しなければ解約となります。

佐藤委員 今回映像配信をするにあたり、議場では職員が操作して、マイクを切り替えると発言者が画面に映るとか、そういったシステムが組まれているのですが、委員会室で録画した映像はどのような映像になるのでしょうか。

高橋主任 後ろの壁に固定カメラが1台設置されています。議場での会議と違って、このカメラで引きの映像が録画されるのみで、キャプションも付けられませんし、映像の切り替えもできません。

佐藤委員 そうすると、マイクを通した音とともに静止画のような映像、遠目で見るとほとんど誰がしゃべっているのか確認ができないような映像、そういったことになりますかね。

高橋主任 おっしゃるとおりで、引きの映像ですので誰がどこに座っているくらいは確認できるとは思いますが、誰が発言しているのかというような詳細については本会議の映像と比べると分かりづらい映像になってしまうと思います。

佐藤委員 Y o u T u b e の利用に費用はかからないということなんですが、Y o u T u b e で映像配信をした場合の職員の負担について、操作や編集作業のために一人張り付かなくてはならないというような、シミュレーションはしていますか。

高橋主任 シミュレーションはしていませんが、他市議会から聞き取りをした際に伺ったのは、操作に慣れれば全く負担ではないと、操作についても、休憩になれば録画をストップ、再開すれば録画スタートボタンを押すというような操作のみですので、編集の方針として休憩部分をカットするのみとした場合には、編集の手間はそれほどかからず、この作業のために一人が付き切りにならなくてはいけないというようなことはありませんし、職員の負担は少ないと思われます。

大平（恭）委員 配信映像を視聴された方々の反応だとか、あるいはトラブル等の確認はしたかどうか。

志田委員長 まだ配信はしていないので、そこまではおそらく確認はできていないと思いますが。

高橋主任 委員長の言ったとおり、まだ配信をしていないため反応は分からないのですが、すでにY o u T u b e で映像配信を行っている他市議会ではY o u T u b e のコメント欄に対する対応は行っておらず、質問や意見等がある場合は直接事務局に問い合わせってもらう方法を取っているようです。

志田委員長 他にありませんか。(なし) 質疑なしと認めます。質疑を終結いたします。それではしばらくの間休憩とし、自由討議といたします。「委員会のインターネット映像配信」について忌憚のないご意見をお願いします。

休 憩 (10:15)

休憩中に自由討議

- ・総務文教委員会など休憩が多く入る委員会の映像も録画してみて、カット部分が多くなったとしても映像がつながるのか配信する前に確認してみたほうが良い。
- ・委員長としては、3常任委員会すべて録画して、それを皆さんから見て検証してもらいたいと考えている。
- ・費用をかけずに録画できるということなので、委員会で検証するために6月定例会の3常任委員会を録画してもらい、その映像を見て検証するということが良い。
- ・これまで会議録センターにお願いして編集をしてもらっていたが、YouTubeベースで本会議も委員会も地元業者にお願いしてはどうか。
- ・現在検討しているのは委員会の映像配信をYouTubeでやるその前段の録画した映像をまず見てみようという話をしている。映像を見てそれをYouTubeにアップしてそれで良かったら本会議も、という順番でやるべき。まずは3常任委員会を録画して委員全員で検証してみるということが良いと思う。また、引きの映像で誰が発言しているのかも分からない映像を視聴する人はあまりいないと思うが、ただ記録として残すためには音声も映像も残っていたほうが良いので、視聴数がそれほど伸びないとしてもやるべきだと思う。
- ・YouTubeでの配信はそれほど技術的な問題もなくやれると思う。職員の手間がかかるようであれば市内業者に委託しても良いと思う。

再 開 (10:22)

志田委員長 休憩を解き、会議を再開します。ただいま皆さんから自由討議の中でご意見をいただきました。まとめさせていただきますと、6月定例会において3常任委員会の映像を録画して、委員会で映像を見て検証したうえで、どのような配信方法が良いのか検討するという方向でまとめたいと思いますがいかがでしょうか。(異議なし)本件については以上といたします。

(2) その他

志田委員長 日程第2、その他を議題とします。その他、皆さんからご意見、協議事項はありませんか。(なし)事務局から何かありませんか。

高橋主任 それでは事務局から3点ご報告させていただきます。5月28日に開催された第2回臨時会から、傍聴者の方のために、閲覧用の議案書の貸出しをはじめました。傍聴者受付のところに案内を掲示させていただき、このような黄色の表紙を付けた議案書を事務

局に4部用意いたしました。今後も引き続き閲覧用の議案書を用意したいと思います。2点目です。庁舎を訪れた市民の方々から議会の様子を目にさせていただき、議会活動に関心を持っていただくきっかけになれば、ということで、庁舎の1階のぱびぷ側玄関付近と、3階の議場の傍聴者入口付近に外部モニターを設置し、議場内の映像のライブ中継を行えるようになりました。先日の臨時会で、外部モニターによる放映試行を行い、モニターの音量設定や視聴する方のスペース確保等々の検証をいたしましたが、特に来庁者に迷惑をかけたり、他課の業務への支障もなかったことから、今後も引き続き外部モニターを利用した議会中継を行いたいと思います。最後に中学生議会についてです。今年は広神中学校の生徒さんたちからご協力いただき、中学生議会を開催する予定ですが、新型コロナの影響で休校が続いたため、中学生議会の実施が可能かどうか、担当の先生に伺ったところ、中学生議会を行うことについて問題は特にないとのことでした。市議会としてもコロナ対策は充分に行う必要がありますので、例年とは違うやり方、例えば傍聴者のグループを2つに分け、議場の傍聴席に入るグループと、会議室で大型モニターにより傍聴するグループとに分け、休憩時に交代する。また、時間短縮を図るため、これまで8人の中学生議員が質問していましたが、5人に減らす等々、コロナ対策についてはこれから学校側と検討したいと思います。

大桃委員　2点目のモニターの件で、発言するときに発言者が画面でアップになるのですが、もう少し発言者をアップにできないか確認をしてもらいたいことと、3点目の中学生議会は、会議室を利用するとのことですが物理的に大丈夫なのか確認はしていますか。

高橋主任　303 会議室を利用する予定ですが、大型スクリーンがあり議場の配信映像がそのまま映し出せることを確認済みです。発言者のアップについては業者に確認をしてみます。

志田委員長　本件については報告ということですので以上とさせていただきます。また中学生議会につきましては新庁舎で行うということになりますので色々と問題点が出てこようかと思いますので委員の皆さんからもご協力をいただきたいと思います。本日の会議録の調製については委員長に一任願います。本日の議会改革特別委員会はこれにて閉会します。ご苦労様でした。

閉 会 (10 : 35)